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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

 
Верховна Рада ратифікувала угоду 

про продовження перебування Чорноморського флоту в Криму 
 
Сьогодні, 27 квітня, Верховна Рада розглянула законопроект про ратифікацію 

українсько-російської угоди щодо продовження перебування Чорноморського 
флоту Росії на території України. За схвалення угоди віддали свої голоси 236 
народних депутатів. 

Як голосування, так і саме засідання відбувалося в екстремальних умовах. 
Опозиціонери кидали в президію парламенту яйця, увімкнули сирени, а також 
кричали «Ганьба!», у залі Верховної Ради кинули декілька димових шашок. Під 
трибуною зчинилася бійка. 

Напередодні Голова Верховної Ради В. Литвин звернувся з проханням до 
профільних комітетів парламенту якнайшвидше розглянути законопроект. «Я 
просив би комітети, насамперед Комітет закордонних справ, Комітет з питань 
безпеки, Комітет з питань паливно-енергетичного комплексу, розглянути цей 
документ і дати свої висновки», – сказав В. Литвин.  

26 квітня глави трьох профільних парламентських комітетів, очолювані 
опозиціонерами, виступили проти ратифікації харківської угоди щодо Чорноморського 
флоту Росії. Про це заявили на брифінгу глава Комітету ВР із закордонних справ              
О. Білорус, глава Комітету з питань нацбезпеки і оборони А. Гриценко і глава Комітету з 
питань європейської інтеграції Б. Тарасюк. 

Категорично проти розгляду в парламенті питання про ратифікацію угоди про 
продовження терміну базування Чорноморського флоту РФ на території України 
виступала опозиція. Про це, зокрема, заявляв на погоджувальній раді лідер фракції БЮТ 
І. Кириленко. За його словами, експерти, аналітики, «значна частина суспільства» 
переконані, що даною угодою «порушуються національні інтереси, є загроза 
національним інтересам, порушується територіальна цілісність України». 

Опозиція обіцяла заблокувати процес ратифікації цієї угоди і у вівторок 
вранці вже почала акції протесту в центрі міста, де зібралися протестувальники. 
Зокрема, вони розташувалися по вул. Грушевського від будівлі Кабміну до готелю 
«Київ». Прихильники опозиції також розташувалися на вул. Шовковичній. 

Мітингувальники стоять під прапорами Блоку Юлії Тимошенко, «Нашої 
України», ВО «Свобода» та інших політичних сил з національними прапорами. 

З іншого боку вулиці стоять прихильники діючої влади, які здебільшого 
перебувають біля встановлених напередодні наметів Партії регіонів. Загалом, за 
оцінкою правоохоронців, у масових акціях беруть участь 1,5 тис. прихильників 
«регіоналів» і 4 тис. – прихильників опозиції. Два натовпи розділені між собою 
двома щільними кордонами міліції.  
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Вже вранці вівторка почалися сутички мітингувальників, які намагалися 
пройти колоною до Верховної Ради, з міліцією, що намагалася зашкодити руху 
колони. Міліція затримала мітингувальників, які подекуди проривали її кордони. 

Лідер БЮТ Ю. Тимошенко теж прибула до Верховної Ради, де зранку 
провела засідання фракції, а також виступила на мітингу перед своїми 
прихильниками. Вона вже пообіцяла, що «ця зрадницька угода» після її 
повернення до влади буде денонсована. Наразі ж, переконана вона, можливий 
референдум з питань доцільності перебування Чорноморського флоту РФ у Криму 
буде сфальшований. «На жаль, розраховувати на чесний референдум при такому 
засиллі авторитаризму не доводиться», – зазначила Ю. Тимошенко. За її словами, 
«можна було б звернутися до Конституційного Суду, але на жаль, Україна не має 
Конституційного Суду, тому що він вже давно переламаний через коліно. Можна 
було б звернутися до гаранта Конституції, але Україна не має гаранта Конституції, 
а обрали запроданця, який сьогодні торгує Україною направо і наліво, захищаючи 
свою зіпсовану репутацію. Можна було б звернутися просто до суду, який може 
сьогодні дати відсіч таким діям, але на жаль, в Україні немає незалежного суду», – 
наголосила Ю. Тимошенко. 

Вона тим часом 28 квітня вирушає до українських регіонів задля «єднання 
опозиційної команди». «Ми будемо єднати людей, будемо пояснювати, що 
відбувається, і будемо намагатися зібрати всеукраїнську команду для захисту 
України в ці “мутні, важкі часи”». Екс-прем’єр також додала, що метою 
опозиційної боротьби має стати щонайменше переобрання парламенту під тиском 
народу. 

Зі свого боку, екс-президент В. Ющенко називає ратифікацію угоди про 
пролонгацію перебування ЧФ РФ в Україні ще на 25 років «військовою 
узурпацією країни». Він також переконаний, що «на цьому крапка не ставиться». 
Партія «Наша Україна» у свою чергу закликала громадян «до проведення акцій 
громадянського опору». У зверненні, поширеному прес-службою партії, українців 
запрошують стати «активними учасниками опору проти перетворення країни в 
російську колонію і військову базу» для Росії. 

В емоційному зверненні до народу партія В. Ющенко апелює до тих, «хто не 
байдужий до долі України», «кого обурює політика В. Януковича». Завершується 
цей заклик словами «Разом ми відстоїмо нашу Батьківщину. Разом скажемо «ні» 
колонізації України. Зараз не важливі політичні симпатії, зараз – важлива наша 
Україна».  

Не залишився осторонь і ще один опозиційний лідер А. Яценюк. Очолювана 
ним партія «Фронт змін» обнародувала резолюцію, в якій зазначається, що 
Президент України В. Янукович за 50 днів свого правління вже двічі здав інтереси 
держави. 

«Спочатку в США В. Янукович ослабив зовнішньополітичну позицію 
України, віддавши всі запаси стратегічного урану. Потім у Харкові була підписана 
угода, за якою за середньоєвропейську ціну на газ майбутні покоління українців 
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розрахуються незалежністю», – говориться в заяві прес-служби партії. 26 квітня в 
«Фронт змін» провів біля будівлі Адміністрації Президента акцію «Ні – торгівлі 
Україною».  

Продовження протестних акцій опозиція обіцяє з 11 травня і до «денонсації 
угоди або проголошення дострокових виборів у ВР». 

Коментуючи спроби опозиції зірвати голосування у Верховній Раді щодо 
ратифікації угоди про пролонгацію терміну базування ЧФ та проведення нею 
протестних акцій, представники парламентської більшості пов’язують їх із 
зниженням ціни на газ. Зокрема, народний депутат В. Кисельов підкреслив, що 
опозиціонери трактують угоду про продовження термінів базування ЧФ як здачу 
національних інтересів і загрозу безпеці країни, у той час як реальною загрозою був 
дефолт, закладений у ціні на газ в 340 дол. за 1 тис. куб. м. «Ця загроза була абсолютно 
реальна, і якби зараз бюджет країни був сформований із старою ціною на газ, то це 
привело б до економічного краху», – переконаний В. Кисельов. Ратифікація договору, за 
його словами, дозволила закласти макроекономічні показники бюджету на 2010 р. не з 
урахуванням газу по 340 дол., а по 230 дол. «І суттєва різниця в ціні поліпшить 
економічний стан країни, громадян. Це лякає опозицію», – вважає В. Кисельов. На його 
думку, якщо тільки підвищиться рівень життя громадян, нинішня опозиція втратить 
можливість виграти як місцеві вибори, так і вибори у Верховну Раду. «В. Ющенко,              
Ю. Тимошенко, О. Тягнибок, особливо А. Яценюк і, на жаль, С. Тігіпко дуже хотіли 
дострокові парламентські вибори, щоб зайти до парламенту, спробувати створити нову 
коаліцію і знову прийти до влади. Але сьогоднішній день показав, що їхні спроби 
марні», – зазначив нардеп. 

Він додав, що сьогоднішнє «шоу опозиції» у Верховній Раді було націлене на 
залучення уваги електорату. За його словами, загроза дефолту і здача 
національних інтересів біля острова Зміїний чомусь залишилися без «істерик» 
БЮТ і «Нашої України». «Це була справжнісінька здача національних інтересів, 
коли ми замість 200-мильної економічної зони отримали 12-мильну. А разом з нею 
пішли мільярди кубів газу і мільйони кубів нафти на шельфі», – підкреслив 
нардеп. 

«Це не турбота про виборців, інтереси країни, а абсолютно популістські дії, 
розраховані на націоналістичний електорат, і майбутній залік на виборах, – вважає 
В. Кисельов. – Тема Чорноморського флоту для них вигідна, щоб якось 
привернути до себе увагу і попіаритися» (Офіційний сайт Верховної Ради 
України (www.rada.gov.ua). – 2010. – 27.04; Корреспондент.net 
(korrespondent.net). – 2010. – 25.04; Українська правда (www.pravda.com.ua). – 
2010. – 27.04; РадіоСвобода (www.radiosvoboda.org) – 2010. – 26.04; Сегодня 
(www.segodnya.ua). – 2010. – 26.04.10).  

 
 

 



 5

Верховна Рада ухвалила бюджет на 2010 рік 
 
У вівторок, 27 квітня, Верховна Рада ухвалила Закон «Про Державний 

бюджет України на 2010 р.». 
Законом визначено доходи Державного бюджету України на 2010 р. у сумі 

267,452 млрд грн, у тому числі доходи загального фонду Державного бюджету 
України – у сумі 218,691 млрд грн. 

Затверджено видатки Державного бюджету України на 2010 р. у сумі            
323,556 млрд грн, у тому числі видатки загального фонду Державного бюджету 
України – у сумі 244,027 млрд грн. 

Дефіцит держбюджету пропонується встановити на рівні 57,745 млрд грн, або              
5,33 % валового внутрішнього продукту (ВВП), зокрема, за загальним фондом –              
25,2 млрд грн, або 2,3 % ВВП. 

План доходів від приватизації державного майна встановлено на рівні            
10,263 млрд грн. 

Граничний розмір державного боргу, станом на 31 грудня 2010 р., 
встановлено на рівні 308,316 млрд грн. 

Проект бюджету розраховано, виходячи з таких прогнозних макропоказників: 
номінальний ВВП – 1,083 трлн грн, темпи зростання ВВП – 3,7 %, інфляція 
(грудень до грудня) – 13,1 %, фонд оплати праці – 338,9 млрд грн (Офіційний 
сайт Верховної Ради України (www.rada.gov.ua). – 2010. – 27.04). 

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

О. Ворошилов, канд. іст. наук, 
 наук. співроб. 

 
Харьковские соглашения президентов Украины и РФ  

в оценках украинских политиков и экспертов 
 
21 апреля в Харькове состоялась встреча Президента Украины В. Януковича 

и Президента Российской Федерации Д. Медведева, в ходе которой были 
подписаны два соглашения: новый газовый контракт, согласно которому Украина 
получила 30 % скидку на газ (но не больше 100 долл. за куб. м), отмену санкций за 
недобор топлива и дополнительные 3 млрд куб. м газа в год, и договор на 
продление срока пребывания Российского флота в Крыму на 25 лет – до 2042 г. – с 
правом продления на пять лет, если одна из сторон не заявит о прекращении 
соглашения. 

Также, согласно подписанным договоренностям, скидка на газ для Украины 
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будет учитываться в качестве части арендной платы РФ за базирование кораблей 
российского ВМФ в Севастополе, а ее размер с 2017 г. будет увеличен на            
3 млн долл. в год – до 100 млн долл. Скидка будет распространяться на            
30 млрд куб. м в текущем году и 40 млрд – в последующие и начнет действовать 
уже с апреля. Данные послабления позволяют Украине увеличить контрактный 
объем газа в текущем году до 36,5 млрд куб. м, что почти на 3 млрд куб. м больше, 
чем было раньше. Это условие также прописали в дополнениях к контракту. 

При этом «Газпром» обещает не штрафовать Украину за недобор газа, заявил 
глава «Газпрома» А. Миллер. Он также отметил, что «это очень важная 
договоренность, которая позволит Украине закачать газ в подземные хранилища и 
нам абсолютно спокойно пройти осенне-зимний период». 

По словам Президента Украины В. Януковича, благодаря российской 
уступке, Украина в 2010 г. сэкономит 3 млрд долл., в 2011 г. – 4 млрд долл., а за  
10 лет получит инвестиционный ресурс в 40 млрд долл. Эти деньги пойдут на 
удовлетворение насущных потребностей страны. Впоследствии Украина 
постарается побыстрее перейти на рыночные цены, пообещал он. «Это (снижение 
цены на газ) даст нам возможность не повышать в этом году тарифы на газ и 
жилищно-коммунальные услуги», – подчеркнул Президент. 

В целом лидеры России и Украины охарактеризовали достигнутые в ходе 
визита президента РФ Д. Медведева в Харьков соглашения как конструктивные и 
открывающие новую страницу в истории отношений двух государств. По словам 
Президента Украины В. Януковича, Россия согласилась почти на все предложения 
украинской стороны. 

В свою очередь Премьер-министр Украины Н. Азаров считает украинско-
российские договоренности о пересмотре газовых соглашений значительной 
победой Президента В. Януковича. Об этом он, в частности, сказал, выступая на 
съезде Партии регионов. По его словам, достижение таких договоренностей дает 
ресурс провести в течение 10 лет модернизацию украинской экономики. «Но мы 
эту передышку не должны так бездарно потратить, как мы потратили все 20 лет до 
этого, когда (Украина) имела дешевый газ, дешевые энергоносители и не 
использовали это время для глубочайшей модернизации и реформирования нашей 
экономики. Другой такой возможности у нашей страны не будет», – заявил            
Н. Азаров. При этом он подчеркнул, что программа реформ В. Януковича является 
безальтернативной и поэтому все ветви власти должны объединить усилия для ее 
реализации.  

Глава Администрации Президента Украины С. Левочкин особо 
подчеркивает, что «благодаря мощной работе команды украинского правительства 
удалось найти решение чрезмерных цен на газ, которые, к сожалению, получала 
Украина во времена Тимошенко. Газовые переговоры были очень сложными, 
потому что позиция российской стороны была очень эффективной, они имели 
замечательный контракт, благодаря которому украинская экономика стояла на 
коленях. Но надо отдать должное украинской стороне на переговорах, российской 
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стороне, которая пошла навстречу, и было найдено решение, которое я считаю 
оптимальным на сегодня для двух сторон», – отметил глава Администрации 
Президента. «Наводится элементарный порядок. Внешняя политика стала более 
прогнозируемой, более эффективной», – заявил С. Левочкин. 

Со своей стороны секретарь Совета национальной безопасности и 
обороны Р. Богатырева акцентирует внимание на том, что Президент            
В. Янукович принял решение о продлении срока базирования российского флота в 
Крыму не единолично: «На самом деле было заседание СНБО, где Президент 
проводил консультации. Каждый член совета национальной безопасности 
высказывал позицию». «Это не были консультации один на один, люди слышали, 
кто какие аргументы приводит. Поэтому Президент принял это решение не 
единолично», – подчеркнула Р. Богатырева. 

А Председатель Верховной Рады Украины В. Литвин надеется, что 
украинско-российские договоренности будут выгодны обеим странам. «Речь идет 
о формировании системных отношений между Украиной и Россией, о 
взаимовыгодных договоренностях, а не об уступках со стороны Украины», – 
заявил Председатель ВР. По его мнению, следует признать, что у двух сторон 
«непаритетные позиции: в результате газовых контрактов, подписанных зимой 
2009 г., проблемы получила Украина, у России же их нет». «Но я надеюсь, что при 
регулировании этого вопроса выигрывает одна сторона, и не потеряет другая», – 
сказал В. Литвин. 

Также спикер Верховной Рады считает, что подписанные президентами 
Украины и России соглашения о новых сроках базирования Черноморского флота 
РФ в Крыму были неизбежными и не выходят за рамки правового поля, 
определенного Конституцией Украины. «Это надо воспринимать, как 
объективную данность, как неизбежность», – сказал В. Литвин. 

Говоря о положительных сторонах подписанного договора, спикер заявил: 
«Есть и экономический аспект этой проблемы, что где-то лет за 10 Украина 
получит порядка 40 млрд долл. – я считаю, в этом плане, это позитив для 
Украины. Есть морально-психологический аспект – я имею в виду, прежде всего, 
людей, которые проживают в Крыму, которые будут иметь работу, когда будет 
обеспечено развитие инфраструктуры». «Конечно, есть и политический аспект, 
который позволит политикам говорить о продаже национальных интересов, но 
при такой постановке вопроса я советовал бы смотреть предыдущие нормы и 
читать и в комплексе, и читать их правильно», – сказал глава украинского 
парламента. 

Экс-президент Украины Л. Кучма также считает выгодными для Украины 
новые газовые договоренности с Россией. «В экономическом плане эти 
договоренности по цене на газ для Украины, несомненно, выгодны особенно 
сейчас, когда страна в кризисе. Скидка на 100 долл. за 1 тыс. куб. м – практически 
на треть – это существенно», – отметил Л. Кучма. «Теперь цена на газ для 
Украины, действительно, будет самой низкой среди всех иных европейских 
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импортеров, за исключением Белоруссии. А это – шанс для повышения 
конкурентоспособности отраслей экономики», – добавил он. 

Говоря о договоренности продлить срок базирования российского 
Черноморского Флота в Крыму, Л. Кучма отметил: «Очень хорошо, что нашли 
развязку проблемы ЧФ – это смелый шаг Януковича как Президента». 
«Севастополь для России – не просто город, а символ. Пролонгация пребывания 
флота в Севастополе будет способствовать гармонизации двусторонних 
контактов, возвращению отношений с РФ к реальному стратегическому 
партнерству», – сказал он. В то же время, по мнению Л. Кучмы, в теме аренды 
крымских баз «в полной мере должны господствовать» рыночные отношения. 
«Украина платит по счетам за газ, и Россия в свою очередь должна сполна 
рассчитываться за пребывание флота в Крыму», – подчеркнул он. 

Лидер Прогрессивной социалистической партии Украины Н. Витренко 
также приветствует подписание В. Януковичем и Д. Медведевым соглашения о 
продлении срока пребывании Черноморского флота РФ в Севастополе и 
значительном снижении цены на получаемый из России газ, однако «не разделяет 
эйфорию, создаваемую средствами массовой информации и в Украине, и в 
России». В соответствующем заявлении, размещенном на сайте ПСПУ,            
Н. Витренко уверяет, что подписание документов не является свидетельством 
радикального изменения отношений между Россией и Украиной и отказом 
последней от курса на евро- и евроатлантическую интеграцию. «Янукович пошел 
на подписание данного договора, руководствуясь прежде всего страхом разорения 
собственников предприятий металлургии и химии из-за неподъёмных цен на газ. 
И я не исключаю еще и вообще отказа Януковича от данного договора после того, 
как на него топнут ногой США и накатит истеричная тимошенковская братва», – 
заявила лидер прогрессивных социалистов. 

В свою очередь украинская оппозиция выступила с резкой критикой 
достигнутых в Харькове договоренностей, назвав их антиконституционными и 
идущими вразрез с интересами страны. Вице-премьер оппозиционного 
правительства Б. Тарасюк и вовсе назвал шаги, на которые пошла власть, 
государственной изменой, и объявил о необходимости созвать внеочередное 
заседание Верховной Рады Украины по этому вопросу.  

А лидер оппозиции Ю. Тимошенко обвинила Президента В. Януковича в 
сдаче суверенитета страны своим согласием на продление использования 
российским военно-морским флотом украинского порта еще почти на сорок лет. 
Ю. Тимошенко назвала это «ужасной уступкой» и очередным 
«неконституционным» шагом своего оппонента. «Это отбрасывает Украину назад 
на двадцать лет в Советский Союз. Независимость под угрозой. Я не хочу, чтобы 
наша страна попала под авторитаризм и контролируемую демократию. На кону – 
безопасность Европы и всего региона», – цитирует Financial Times слова            
Ю. Тимошенко. Кроме того, Ю. Тимошенко назвала соглашение президентов 
Украины и России о продлении пребывания Черноморского флота в Крыму 
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началом системного разрушения независимости Украины и ее суверенитета. 
По ее мнению, таким образом Украина может быть втянута в некоторые 

конфликтные ситуации. «Мы можем автоматически быть втянутыми в одну из 
сторон конфликта. В худшем случае, мы можем потерять Крым», – сказала она. 

Ю. Тимошенко заявила, что объединенный оппозиционный фронт попробует 
заблокировать соглашение, подписанное В. Януковичем. В то же время лидер 
оппозиции признает, что пространство для маневра у оппозиционных сил 
незначительное, поскольку Президент консолидировал в своих руках полный 
контроль исполнительной, законодательной и судебной власти. Поэтому, по 
словам Ю. Тимошенко, для западных союзников Украины, в частности США и 
Европейского Союза, «крайне важно перестать закрывать глаза на то, как 
Янукович топчется по Конституции Украины и свободе слова». Ю. Тимошенко 
призвала европейские страны «не изменять своим высшим принципам демократии 
и свободы слова ради так называемой стабильности. Такие ложные надежды не 
принесут стабильность». 

Со своей стороны, вице-спикер Н. Томенко советует «украинским 
переговорщикам» «еще раз перечитать Конституцию и знать, что без украинского 
народа, то есть без референдума …принцип нынешней украинской 
государственности, который обеспечен в ст. 2, 10, 17 (Конституции Украины) 
нельзя изменить в 300 голосов». Народный депутат также отмечает, что ст. 17 
раздела «Общие положения» Конституции Украины запрещается размещение на 
территории Украины иностранных военных баз. «Эту статью нельзя 
ликвидировать голосованием в 300 голосов», – отмечает Н. Томенко. 

А третий Президент Украины В. Ющенко заявляет, что с момента 
подписания харьковских договоренностей Украина перешла в категорию 
стратегического «российского холопа», но объединив усилия интеллигенции, 
политиков, общественности и журналистов еще можно не допустить реализации 
этих планов.  

Также В. Ющенко назвал снижение цены на газ за счет продления 
базирования ЧФ РФ на территории Украины капитуляцией. «Взамен дешевого 
газа, который экономически дискредитирует страну, который отбрасывает нас от 
конкурентных возможностей, который оставляет неконкурентную экономику в 
том забытьи, в котором она есть, – на вторую чашу весов ставят самое святое для 
каждой нации – суверенитет и независимость. Мне такой обмен непонятен», – 
заявил В. Ющенко. По мнению экс-президента, вопрос безопасности никогда не 
может равняться вопросу экономической целесообразности – это две разные 
категории. 

Следует отметить, что и первый Президент Украины Л. Кравчук считает 
подписанное В. Януковичем соглашение о флоте неконституционным и 
оскорбляющим миллионы украинцев. «Если бы Россия обратилась к нам с 
просьбой продлить на три-пять лет возможность пребывания флота в Севастополе, 
пока не построит свою базу в другом месте, это можно было бы рассмотреть и 
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принять решение отдельным законом. Но нельзя это делать, торгуясь: вы нам 
даете Севастополь на 30 лет, а мы вам – скидку на газ. Да и скидка сомнительная. 
Мы ведь знаем, сколько стоит газ в Европе», – возмущается Л. Кравчук. 

Призывает общественность и политиков осудить действия Президента 
Украины относительно подписания соглашения с Россией о продлении сроков 
пребывания российского Черноморского флота на территории Украины и лидер 
политической партии «Фронт перемен» А. Яценюк. Он, в частности, призвал 
депутатов Верховной Рады объединиться и не позволить реализовать подписанное 
соглашение, а политическим партиям, которые не представлены в парламенте, 
предложил срочно созвать внеочередные съезды и осудить «антигосударственные 
шаги руководства Украины». 

По его мнению, из-за таких действий В. Януковича раскол украинского 
общества будет углубляться. «К многочисленным разделам добавилась новая 
линия – линия борьбы за Украину. Сегодня решается, будет Украина 
действительно самостоятельным государством или просто территорией с гербом, 
флагом, границей, но без голоса в мировом сообществе», – убежден А. Яценюк. 

Лидер партии «Фронт перемен» назвал газовые договоренности президентов 
В. Януковича и Д. Медведева фикцией. «Это не скидка, это фикция. Нам просто 
дали рыночную европейскую цену», – добавил он. 

«Любые действия относительно смены условий пребывания Черноморского 
флота, которые проведены без референдума и без изменений Конституции, 
являются не чем иным, как произволом и неконституционными действиями», – 
добавил он. По мнению А. Яценюка, договоренность президентов Украины и 
России не будет иметь юридических последствий. 

Активизировались и политсилы, входящие в НУ – НС. Так, политическая 
партия «За Украину!» призвала лидеров всех парламентских и 
внепарламентских оппозиционных сил безотлагательно собраться для 
формирования Национального сопротивления. «Мы должны немедленно 
выработать план совместных действий, чтобы остановить торговлю Украиной, на 
которую пошел Янукович», – заявил председатель партии «За Украину!»            
В. Кириленко. По его мнению, этот план должен предусматривать мобилизацию 
политических сил, готовых бороться против ратификации в парламенте 
соглашения о сдаче украинской территории иностранным войскам до 2042 г. 

Свое заявление по поводу харьковских соглашений распространила также 
партия «Наша Украина». В нем, в частности, подчеркивается, что Президент, 
который нарушил нормы украинской Конституции (ст. 17) относительно 
запрещения размещения на территории Украины иностранных военных баз, 
«должен быть смещен в порядке импичмента». «Из реальных действий нынешней 
власти виден четкий курс на русификацию и сдачу национальных интересов, – 
говорится в заявлении. – Команда В. Януковича, очевидно, готовится сдать 
россиянам и последние стратегические ресурсы Украины: авиапром, атомную 
энергетику и подземные хранилища газа». «Политический выход из нынешней 
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ситуации может быть один – досрочные парламентские выборы. Лучше разрешить 
данную ситуацию политическими методами и не доводить до массовых акций 
гражданского неповиновения», – сказано в заявлении партии «Наша Украина». 

Не осталось в стороне и ВО «Свобода». Как заявил председатель 
Всеукраинского объединения «Свобода» О. Тягныбок, соглашение о 
продлении на 25 лет срока пребывания Черноморского флота Российской 
Федерации на территории Украины свидетельствует о планомерной сдаче 
национального суверенитета Украины в угоду российской власти. По его словам, 
формальным основанием для сдачи национального суверенитета стали кабальные 
газовые соглашения, которые в январе 2009 г. подписала тогдашний Премьер-
министр Ю. Тимошенко. Лидер «Свободы» отметил, что, с точки зрения 
национальных интересов, продление пребывания Черноморского флота РФ на 
территории Украины является недопустимым, а Президента В. Януковича никто 
не уполномочивал подписывать такие документы. 

Следствием подписанных президентами Украины и РФ соглашений уже в 
ближайшее время станет нарастание политической конфронтации и углубление 
противоречий между Западной, Центральной и Юго-Восточной частями Украины, 
прогнозирует, в свою очередь, лидер партии «Народная власть» И. Винский. 
Он считает, что если украинско-российские соглашения будут ратифицированы 
Верховной Радой Украины, то можно будет с определенностью утверждать: 
стратегически Украина испытала серьезный политический проигрыш. «В то же 
время, – говорится в заявлении «Народной власти», – тактически, с точки зрения 
борьбы с социально-экономическим кризисом, благодаря предусмотренной 
соглашениями существенной скидке на газ, Украина может выиграть». 

Следует отметить, что украинская оппозиция от слов перешла к делу и 
начала кампанию протеста против договора о продлении срока пребывания в 
Крыму Черноморского флота России до 2042 г.  

24 апреля, в субботу, украинский парламент должен был собраться на 
внеочередное заседание, инициаторами которого стали две оппозиционные 
фракции – Блок Юлии Тимошенко (БЮТ) и «Наша Украина – Народная 
самооборона» (НУ – НС). Еще в четверг они собрали необходимые для созыва 
заседания подписи и передали их на рассмотрение в аппарат Верховной Рады. 
Оппозиционеры предлагали создать временную следственную комиссию для 
«расследования возможного состава преступления в действиях Президента 
Украины Януковича В. Ф. и должностных лиц Кабинета Министров Украины» и 
принятия постановления о «неприемлемости» договора о продлении срока 
пребывания на территории страны ЧФ РФ. Однако заседание так и не состоялось. 
«Обеспечить организацию, подготовку и проведение …внеочередного пленарного 
заседания парламента в соответствии с требованиями Регламента не 
представляется возможным»,– заявил спикер В. Литвин. Впрочем, это не 
остановило оппозиционеров, и 24 апреля они собрались на митинг. По различным 
оценкам, на площади перед Мариинским дворцом собралось от 2,5 до 6 тыс. 
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человек. Впрочем, на митинг, организованный «объединенной оппозицией», не 
пришли ни В. Ющенко, ни А. Яценюк. В целом, данная акция стала репетицией 
акций протеста, намеченных оппозицией на 27 апреля (на этот день намечена 
ратификация принятых в Харькове соглашений).  

Аналогичные мероприятия имели место и в регионах. Так, 25 апреля около            
4 тыс. человек приняли участие в митинге на площади возле памятника            
Т. Шевченко во Львове, протестуя против подписания договора о продлении 
пребывания ЧФ России в Украине. Заместитель председателя Львовского 
областного совета Р. Илык сообщил во время выступления, что в понедельник 
депутаты областного совета собираются выехать в Киев, чтобы провести там            
27 апреля под стенами Верховной Рады выездное заседание областного совета 
против подписания договоров с РФ. «Мы приняли обращение об импичменте            
В. Януковичу, но самих обращений мало, нужны другие меры. Именно поэтому 
мы решили ехать в Киев, чтобы провести там выездное заседание облсовета. С 
нами поедут представители районных советов области», – проинформировал он. 

Как известно, ранее депутаты Тернопольского облсовета потребовали от 
парламента не допустить ратификации соглашения относительно базирования ЧФ 
и начать процедуру импичмента Президента, а от Генпрокуратуры и СБУ – 
возбудить против В. Януковича уголовные дела за посягательство на суверенитет 
Украины. 

Что же касается мнений отечественных экспертов, то они также разделились. 
Так, бывший представитель Президента Украины по международным 

вопросам энергетической безопасности Б. Соколовский положительно оценил 
результаты договоренностей по газовой сфере: «В целом цена на газ, о которой 
договорились вчера, близка к рыночной. Хотя есть вопросы по объемам транзита, 
по гарантиям транзита, а также вопросы методики расчета этой цены». Вместе с 
тем Б. Соколовский отметил, что «смешение газовых вопросов и вопросов 
стратегического, безопасностного характера может иметь непредсказуемые 
последствия, поскольку может создавать угрозу украинским национальным 
интересам». 

Директор аналитического центра «Экспертный совет» И. Хисамов 
убежден, что «В. Янукович просто повторил антикризисную комбинацию            
Л. Кучмы, вернув джокер Черноморского флота в игру с Россией». Кроме того, 
подчеркнул эксперт, «российская газовая скидка резко повысила шансы Украины 
на получение очередного транша от МВФ и, соответственно, на формирование 
годового бюджета. И некоторое время на голову правительства ничего капать не 
будет». 

Со своей стороны, заместитель секретаря Совета нацбезопасности и 
обороны Д. Выдрин заявил, что «нужно детально изучить соглашение. Очевидно, 
что Москва предложит новую концепцию использования Черноморского флота. 
Если договор будет выгоден экономически – это хорошо. А если концепция будет 
выгодна еще и геополитически, то будем аплодировать обоим президентам. Надо 
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смотреть, в какие конструкции все будет вписано». 
Вместе с тем, значительная часть украинских политологов предполагают, что 

соглашения по продлению срока базирования Черноморского флота Российской 
Федерации станут причиной осложнения внутриполитической ситуации в 
Украине. 

В частности, президент аналитического центра «Открытая политика»            
И. Жданов высказал мнение о том, что договора будут содействовать накалу 
внутриполитической ситуации в Украине. «В первую очередь, я думаю, это 
(подписание договора) значительно повысит температуру внутри украинской 
политики», – сказал он, при этом отметив «абсолютную закрытость подготовки 
договора». «Понятно, что такой шаг Президента приведет к общественному 
расколу, поскольку не будет приветствоваться западом и центром страны», – 
добавил И. Жданов. Попутно эксперт высказал недоумение по поводу того, что 
данный договор был подписан президентами, в то время как предыдущее 
соглашение по базированию подписывали премьеры стран. 

И. Жданов также высказал мнение о том, что продление срока базирования 
«существенно угрожает национальной безопасности Украины», а также на 
десятилетия фактически «оставляет Украину в зоне геополитических интересов 
России». Он отметил, что «возвращение Украины в зону влияния России» 
произошло в результате провозглашенной США политики «перезагрузки» 
отношений с РФ. 

Относительно цены на газ И. Жданов выразил убеждение, что всегда нужно 
платить рыночную цену. «Это плата за независимость. Будем платить рыночную 
цену – не будем иметь проблем с Россией. Хочу также заметить, что население 
получает газ не российский, а собственного производства. Более дешевый газ, о 
котором договаривается В. Янукович, нужен прежде всего владельцам украинских 
заводов», – отметил эксперт. 

Директор центра политических исследований «Пента» В. Фесенко 
высказал обеспокоенность тем, что украинская общественность «до сих пор не 
знает содержания этого соглашения». «А, как известно, бес прячется в деталях», – 
добавил политолог. 

Он также предполагает, что заключенное соглашение является более 
выигрышным для России, чем для Украины. «Наш выигрыш тактический, если 
исходить из срока газовых контрактов, 10 лет, а Россия выиграла 32 года и 
стратегически», – отметил В. Фесенко. Помимо этого политолог считает 
небезопасно большим срок продления пребывания. «Сейчас мы, может, 
выигрываем, а на перспективу рискуем… 25 лет чрезмерно большой срок», – 
сказал он. 

Директор энергетических программ Центра Разумкова В. Сапрыкин 
предупреждает, что снижение цены газа для Украины в результате 
договоренности президентов В. Януковича и Д. Медведева грозит отказом 
нынешней власти от газовых реформ. «Негативным моментом газовой 
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договоренности может быть то, что нынешняя власть, скорее всего, откажется от 
реформ в газовом секторе, от всех договоренностей с ЕС по реформированию. И 
реформы будут отложены на неопределенное время», – предположил эксперт.  

Он добавил, что увеличение закупки газа в 2010 г. при уменьшении цены 
достаточно целесообразно. «Вопрос в том, что в газовом балансе страны, который 
приняло предыдущее правительство, закачки российского газа в подземные 
хранилища планировались на уровне менее 1 млрд куб. м. Следовательно, этого 
мало и возможно были бы определенные проблемы по прохождению зимнего пика 
потребления газа. При снижении цены данная закупка имеет смысл, однако все же 
нужно было бы составить баланс внутри страны, а потом уже увеличивать. При 
значительном уменьшении цены, я считаю данную закупку целесообразной», – 
пояснил В. Сапрыкин. 

Позитивно оценили скидку на газ производители продукции. Так, в 
«Днепроазоте» объяснили, что предприятия химической промышленности 
Украины сейчас загружены лишь на 40 %, а данное решение будет способствовать 
увеличению объемов производства до 85–90 %. «Если после пересмотра 
договоров государство сможет снизить цену газа для предприятий химической 
промышленности на 30 %, то это будет означать одно – мы сможем запустить 
работу на полную мощность и будем развиваться», – заявил заместитель 
генерального директора ОАО «Одесский припортовый завод»            
В. Севастьянов. По его словам, можно ожидать, что украинская химическая 
промышленность вновь станет инвестиционно привлекательной и предприятия 
начнут модернизацию. 

Вице-президент «Индустриальной группы» (управляет активами 
«Индустриального союза Донбасса») А. Пилипенко уверен, что для металлургов 
это решение является очень важным, но еще больший интерес оно представляет 
для государственного бюджета страны. «Бюджет подвешен и не может быть 
утвержден с имеющимся расчетным дефицитом. А со скидкой на газ государство 
может не выделять такие значительные дотации теплокоммунэнерго и населению, как 
это планировалось в начале года», – рассуждает предприниматель. 

Впрочем, уверены многие эксперты, от подписанного газового контракта 
выиграет не так уж много украинцев. Они прогнозируют, что для населения 
тарифы на газ и жилищно-коммунальные услуги, вопреки существующим 
мнениям, вряд ли будут снижены, потому что для этой категории потребителей 
используется не импортированный, а украинский газ. И если «Нефтегаз» решит 
увеличивать добычу собственного топлива, то под это придется привлекать 
инвестиции. Именно этим вице-премьер С. Тигипко накануне объяснял, что 
тарифы на газ и жилищно-коммунальные услуги, возможно, все равно придется 
поднимать.  

Промышленные потребители также не получат какого-либо ощутимого 
снижения цен на газ. Это мнение опубликовала «Украинская правда» со ссылкой 
на аналитика инвесткомпании Astrum Investment Management А. Блинова, 
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поскольку средняя цена импортного газа в 2010 г. должна быть на 24 % выше 
средней цены 2009 г. Прибыль могут получить некоторые металлургические 
олигархи, говорят эксперты, но они, имея скидки на газ, потеряют стимул для 
внедрения энергосберегающих технологий, что скажется на развитии экономики. 
В плюсы, говорят специалисты, можно записать отмены штрафных санкций за 
недобор топлива, но это не спасет от российской экспансии, которая за счет таких 
договоренностей уже началась на украинском рынке и затронет важнейшие сферы 
промышленности. 

В частности, речь идет о подписании соглашения о кооперации украинского 
«Энергоатома» с Росатомом, слиянии «Антонова» с ОАК, гарантиях по выкупу 
россиянами «Укртелекома» и «Лугансктепловоза». Предполагается, что эти 
вопросы будут вынесены отдельным блоком на киевский саммит Медведев – 
Янукович 17–18 мая. 

Можно также отметить, что харьковские соглашения некоторые обозреватели 
СМИ квалифицируют как стратегическую ошибку В. Януковича и «регионалов». 
Во-первых, они на очень длительное время отрезают себе возможность наладить 
сотрудничество с представителями национально-патриотических сил, которые 
объективно опираются на большую часть граждан, особенно в Центральной и 
Западной Украине. После подписания соглашений о ЧФ РФ, которое будет 
считаться изменой национальных интересов, вряд ли кто-то из них согласится на 
сотрудничество с «регионалами». Во-вторых, не исключено, что раздробленная 
оппозиция сможет таки объединиться ради проведения достаточно мощных акций 
протеста, и это приведет к дестабилизации и так непростой экономической 
ситуации в стране. В-третьих, переписанные газовые соглашения смогут лишь 
временно и незначительно улучшить ситуацию с государственными финансами. 
Правительство Н. Азарова все равно будет вынуждено предлагать непопулярные 
социальные решения и будет осуществлять давление на малый и средний бизнес, 
что, в свою очередь, будет приводить к росту протестных настроений в обществе. 
И если сейчас электоральная поддержка оппозиции падает, то уже осенью она 
неминуемо пойдет вверх.  

В целом же харьковские договоренности двух президентов вызвали немало 
споров. Власть настойчиво связывает их с тарифами для бытовых потребителей, 
хотя для населения используется не импортированный, а газ украинской добычи. 
А оппозиция уже угрожает Президенту Украины импичментом и массовыми 
акциями протеста из-за продления пребывания российского флота в Крыму еще на 
25 лет. 
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АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор. 

Общественность Днепропетровска просит 

защиты у органов центральной власти 
 

Проблема социально-резонансных конфликтов как в регионах Украины, так и 
в ее столице на сегодняшний день не нова. Одной из причин такой ситуации 
является, в первую очередь, слабая социальная защита украинских граждан. 

Так, представители общественности Днепропетровска на пресс-конференции, 
проходившей 26 апреля в информационном агентстве УНИАН, призывали органы 
центральной власти вмешаться в ситуацию относительно состояния общежитий в 
городе и невозможности приватизировать в них комнаты, поскольку местные 
чиновники и правоохранительные органы проявляют бездеятельность в данном 
вопросе. 

Руководитель общественного движения «Бумеранг Днепропетровщины»            
Л. Кацапова в своем выступлении подчеркивала, что предприятие, которому в 
городе подчинены для обслуживания 23 общежития, фактически не действует. С 
момента его основания (предприятие начало функционировать в 2005 г.) работает 
уже седьмой руководитель. Штат работников «непомерно раздут», деньги за 
коммунальные услуги, которое платит население, идут на заработные платы, 
премии сотрудникам, не доходя до поставщиков услуг. Соответственно, 
пользователей часто лишают данных услуг. Кроме того, вместо того, чтобы 
бороться с должниками, происходит незаконное списание задолженностей. 
«Предприятие доведено до того, что все его имущество находится в аресте. Люди, 
которые проживают в этих домах, могут оказаться на улице, вместо того, чтобы 
приватизировать свое жилье. Приватизацию же умышленно затягивают», – 
подчеркивала Л. Кацапова. 

Представители общественности Днепропетровска сообщили журналистам, 
что им известно достаточно много случаев, когда людей (в том числе ветеранов и 
инвалидов) незаконно выселяют из комнат, отдавая их другим людям. Кухни, 
душевые комнаты и т. п. превращают в жилые комнаты. Несмотря на это, 
отмечала руководитель общественного движения «Бумеранг Днепропетровщины», 
местная мэрия, органы прокуратуры, в которые в течение последних двух лет 
представители организации обращались, никак не реагируют. 

«Городские власти пусть знают – мы не остановимся, мы будим продолжать 
свою борьбу и пойдем до конца. Мы будем создавать общественные организации, 
мы будим идти в депутаты, мы будем бороться», – подчеркивал в своем 
выступлении координатор общественно движения в защиту ветеранов, 
пенсионеров и детей войны А. Болотин. 
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Также присутствующий на пресс-конференции руководитель проекта 
«Национальное бюро расследования» А. Месяц проанонсировал свои будущие 
действия в связи с ситуацией относительно состояния общежитий в 
Днепропетровске: «Раз оппозиция не может защитить их права, а власть не может 
использовать свои полномочия, чтобы справиться с такими мелкими 
чиновниками, так мы этой власти днепропетровской поможем сначала справиться 
с мелкими, а потом, наверное, будем браться за больших».  

Следует отметить, что вопрос с днепропетровскими общежитиями 
поднимается уже неоднократно. Еще 3.12.2009 ugmk.info сообщал о том, что 
днепропетровские общежития, которые обслуживает КП «Жилсервис-3», 
необходимо передать городским ЖЭКам по территориальному принципу. К 
такому выводу пришли депутаты Днепропетровского городского совета. 
Причиной такого решения являются постоянные конфликты между жильцами 
общежитий и руководством «Жилсервис-3». Каждая сессия городского совета в 
2009 г. сопровождалась митингом у стен горисполкома жильцов общежитий. 
Жильцы общежитий жалуются на плохое обслуживание, невозможность 
приватизировать жилплощадь, обвиняют руководство КП в коррумпированности, 
незаконном переоснащении и выделении помещений. 

В свою очередь руководство предприятия приводило свои аргументы и 
обвиняло жильцов в нежелании оплачивать коммунальные услуги. Однако, вся палитра 
информационных сообщений по данному вопросу свидетельствует, что приводимые 
темы для дискуссий и аргументы этого руководства являются явным признаком 
неумелого руководства (в лучшем случае). Это оборачивается ощутимым общественным 
недовольством в крупном промышленном городе, опасным в тяжелый в экономическом 
и политическом плане период для страны. 

 
Справка: 
КП «Жилсервис-3» было создано в 2005 г. для оказания коммунальных услуг 

общежитиям города. Раньше общежития города были распределены между 
ЖЭКами и обслуживались ими. Сегодня на балансе КП «Жилсервис-3» находятся 
23 дома, которые имеют статус общежитий, в них живет более 14 тыс. чел.
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ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Народный депутат от Блока Юлии Тимошенко И. Сидельник вошел в 

состав коалиции «Стабильность и реформы» в Верховной Раде Украины. Об 
этом в ходе пленарного заседания сообщил спикер В. Литвин. 

Таким образом, в коалицию теперь входит 242 депутата (Утро-Украина 
(www.utro.ua). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Комитет Верховной Рады по вопросам национальной безопасности и 
обороны не смог принять однозначного решения по вопросу ратификации 
соглашения о продлении пребывания Черноморского флота России в Украине 
на 25 лет до 2042 г. 

Об этом сообщил председатель комитета, депутат от фракции Блока «Наша 
Украина – Народная самооборона» А. Гриценко. 

По его словам, в заседании комитета принимали участие 14 его членов из 18. 
Он сообщил, что комитет рассматривал три вопроса: проект закона о 

ратификации указанного соглашения, проект постановления о неприемлемости 
этого соглашения и проект постановления о создании временной следственной 
комиссии по расследованию обстоятельств подписания этого соглашения. 

По словам А. Гриценко, семь членов комитета проголосовали за 
ратификацию соглашения, а семь – против (ПАРЛАМЕНТ: Украинский 
политический tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 27.04). 

 
*** 

Лідер депутатської групи «За Україну!» В. Кириленко сьогодні сказав 
журналістам, що 236 голосів за ратифікацію угоди про продовження строку 
оренди ЧФ РФ в Україні не було. 

«236 голосів за ратифікацію угоди не було, і за неї голосували так звані 
“тушки”», – сказав В. Кириленко.  

За його словами, за Чорноморським флотом буде здача української ГТС, 
авіації і всіх стратегічних підприємств України. 

«Сьогодні влада зробила вагомий крок для згуртування всіх патріотичних 
людей і, на жаль, до поневолення України», – зазначив В. Кириленко 
(Інформаційне агентство «Інтермедіа консалтинг» (www.intermedia.org.ua). – 
2010. – 27.04). 

 
*** 

Представники опозиційних сил у Верховній Раді України мають намір 
створити тимчасову слідчу комісію щодо розслідування факту укладання 
угоди про пролонгацію терміну перебування Чорноморського флоту РФ на 
території України, що порушує цілісність нашої країни і в майбутньому 



 19

призведе до її розколу.  
Про це на брифінгу після погоджувальної ради повідомив народний депутат 

НУ – НС Б. Тарасюк.  
За його словами, укладаючи відповідну угоду, президент України            

В. Янукович порушив Конституцію і Закон України «Про міжнародні договори».  
«Він не мав таких повноважень. Очевидно, що його дії мають усі ознаки 

державної зради», – заявив парламентарій (INTV (www.intv.ua). – 2010. – 26.04).  
 

*** 
К подписанному В. Януковичем и Д. Медведевым «харьковскому 

соглашению» есть все подписи «соответствующих министерств».  
Об этом на брифинге заявил лидер фракции Партии регионов в Верховной 

Раде А. Ефремов, комментируя заявления оппозиции о незаконности 
подписанного соглашения.  

Депутат подчеркнул, что есть также и вывод о том, что «никакие законы и 
Конституция не нарушены здесь и, более того, вы знаете о том, что представитель 
БЮТ пока возглавляет участок работы в Администрации Президента и отвечает за 
чистоту прохождения данного документа с юридической точки зрения».  

По словам А. Ефремова, он лично обсуждал юридическую сторону вопроса с 
заместителем главы Администрации Президента А. Портновым, и тот показывал 
докладную записку, в которой утверждается, что ни Конституцию, ни законы 
Украины «пакт Януковича – Медведева» не нарушает (Интернет- издание «Вся-
Правда» (vsyapravda.com). – 2010. – 26.04). 

 
*** 

Комітет з питань промислової і регуляторної політики та 
підприємництва рекомендує парламенту відхилити проект закону про 
внесення змін до деяких законів України щодо обмеження позапланових заходів 
зі здійснення державного нагляду (контролю) у сфері господарської діяльності. 

Законопроектом (реєстр. № 4815) пропонується визначити підстави для 
проведення позапланових перевірок суб’єктів господарської діяльності та 
уточнити повноваження податкових органів щодо проведення планових та 
позапланових перевірок. 

Під час обговорення законопроекту члени комітету зазначили, що прийняття 
запропонованих змін до Закону «Про основні засади державного нагляду 
(контролю) у сфері господарської діяльності» негативно позначаться на 
забезпеченні захисту прав споживачів та призведуть до збільшення продажу 
неякісної продукції і зниження якості послуг, а зміни до Законів «Про 
загальнообов’язкове державне соціальне страхування на випадок безробіття» та 
«Про державну податкову службу в Україні» – до утворення умов нецільового 
використання державних коштів (Сайт Верховної Ради України 
(portal.rada.gov.ua). – 2010. – 26.04).  
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*** 

Комітет з питань правосуддя рекомендує парламенту прийняти за 
основу та вцілому законопроект про внесення змін до Закону «Про судоустрій 
України» (щодо провадження судочинства державною та російською мовами).  

Законопроектом (реєстр. № 1059), поданим народними депутатами            
С. Ківаловим та В. Колесніченком, пропонується надати право на використання в 
судовому процесі російської мови за заявою та згодою сторін. 

Під час обговорення зазначалося, що проект розроблено для правового 
регулювання відносин щодо використання української та російської мов у судах 
України та забезпечення умов для змагальності процесу й повноти дослідження 
обставин справи (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 
26.04).  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент України В. Янукович відбув з одноденним робочим візитом до 

Франції. У Страсбурзі глава держави візьме участь у другій частині сесії 
Парламентської асамблеї Ради Європи. 

Програмою візиту передбачено виступ В. Януковича перед депутатами ПАРЄ 
і відповіді на запитання парламентаріїв. 

Також планується, що у Страсбурзі Президент проведе низку двосторонніх 
зустрічей (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(www.president.gov.ua). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Під головуванням глави держави відбулося засідання Ради національної 
безпеки і оборони України. 

Одне з головних питань, розглянутих на засіданні, – стан Збройних сил 
України. 

На переконання Президента, найбільш відчутним негативний вплив світової 
економічної кризи був саме в українській армії. «За цей час накопичилися 
проблеми з оснащенням, діяльністю Збройних сил. Вони фактично досягли 
критичного рівня і опинилися на межі руйнації», – констатував глава держави.  

 «Я вважаю, що виведення Збройних сил України на шлях сталого розвитку – 
наше спільне завдання, і воно потребує консолідованого рішення, а вже потім – 
копіткої і тривалої роботи. 

Рада нацбезпеки має взяти під особистий контроль планування цього процесу 
і його реалізацію», – підкреслив Президент. 

«Уже сьогодні необхідно визначити першочергові заходи для зупинення 
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подальшого погіршення стану боєздатності українського війська, збереження його 
кадрового потенціалу, забезпечити належне виконання Збройними силами завдань 
оборони держави і дотримання міжнародних зобов’язань», – додав В. Янукович. 

Третій блок питань стосувався подальшого розвитку Збройних сил та 
забезпечення його чіткого планування (Офіційне інтернет-представництво 
Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Відбулася зустріч Президента України В. Януковича з президентом 
Європейського банку реконструкції та розвитку Т. Міровим. 

Глава держави на зустрічі, 26 квітня, розповів поважному гостю, наскільки 
важливою і хвилюючою є для України та її громадян сьогоднішня сумна дата – 
річниця трагедії на Чорнобильській атомній електростанції. Президент 
поінформував про стан реалізації заходів щодо зняття ЧАЕС з експлуатації та 
перетворення об’єкта «Укриття» на екологічно безпечну систему, наголосивши на 
важливості участі у цих заходах ЄБРР. 

Глава держави також повідомив про наміри України провести у 2011 р. саміт 
за участю країн-донорів, приурочений до 25-річчя трагедії на ЧАЕС. 

В. Янукович акцентував увагу президента ЄБРР на питанні фінансування 
об’єкта «Укриття», зауваживши, що передбачених коштів не вистачає. 

«Сьогодні ми вже бачимо, що тих коштів, які ми передбачали на цю 
програму, не вистачить. Потрібно буде близько 400 млн євро», – сказав            
В. Янукович, додавши, що, безумовно, Україна проводитиме жорстку експертизу 
цих проектів, а сьогодні уряд уже підготував першу пропозицію щодо збільшення 
фінансування на 54 млн дол. (Офіційне інтернет-представництво Президента 
України (www.president.gov.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Президент Украины В. Янукович обещает найти средства для улучшения 
системы социальной защиты «чернобыльцев». Об этом говорится в обращении 
В. Януковича по случаю 24-й годовщины катастрофы на Чернобыльской АЭС. 

«Хотим мы того или нет, но энергетическое будущее Украины невозможно 
без атомной энергетики – но действительно мирной и безопасной, учитывая уроки 
Чернобыля, за которые мы заплатили очень высокую цену. До сих пор от 
последствий губительного радиоактивного облучения страдают свыше 2 млн 
граждан, из которых 498 тыс. – дети», – отметил глава государства. 

«Возможно, то, что Украина первой почувствовала и осознала опасность 
мирного атома, было одной из мотиваций отказа нашего государства первой в 
мире добровольно от ядерного оружия. Мы тоже показали пример мировому 
сообществу, приняв недавно решение о передаче первыми остатков запасов 
высокообогащенного урана», – напомнил В. Янукович (PRESIDENT.org.ua 
(president.org.ua). – 2010. – 26.04).  
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*** 

Кабмин отказался от повышения налога на рекламу – Премьер-министр 
Н. Азаров опроверг намерение поднять ставку налога на 9–21 %, в 
зависимости от вида СМИ. Таким образом, по мнению экспертов, украинские 
телеканалы сохранят возможность создавать собственный продукт.  

По мнению участников рынка и членов парламентского комитета по 
вопросам свободы слова, Кабмин решил не повышать налог из-за публичного 
протеста (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Правительство предлагает привязать стартовую цену нефти и газового 
конденсата, продаваемых на аукционах компаниями, в которых государстве 
принадлежит более 50 % акций, к уровню таможенной цены импортной 
нефти, рассчитанной за последние 15 дней перед проведением торгов. 

Об этом говорится в проекте госбюджета на 2010 г., зарегистрированном в 
Верховной Раде. 

Также, согласно документу, к стартовой цене продаваемого сырья также 
будет добавлена наценка за качество, определять которую будет Кабинет 
Министров (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины повысил ставку сбора за пользование 
радиочастотным ресурсом (РЧР) для операторов сотовой связи в пять раз – 
до 7,9 тыс. грн/месяц за 1 МГц отведенной полосы частот. 

Соответствующее постановление, принятое в минувшую пятницу, 
обнародовано на правительственном веб-портале. 

В анализе регуляторного влияния постановления Минфин опровергал 
выдвигаемые ранее операторами и Национальной комиссией регулирования связи 
(НКРС) заявления о существенном подорожании услуг связи, которое повлечет за 
собой повышение ставок. По мнению Минфина, расходы абонентов повысятся 
менее чем на 2 %. 

«Дополнительные расходы хозяйствующих субъектов возникнут, однако 
повышение размера сбора не окажет существенного влияния на рост тарифов. Так, 
по действующей ставке каждый абонент в среднем платит в цене услуги сумму 
сбора за сотовую связь в размере 0,19 грн в месяц, а в случае увеличения размера 
сбора в пять раз будет платить 0,96 грн в месяц. Среднемесячная плата одного 
абонента за мобильные услуги составляет 42,9 грн и может вырасти до 43,67 грн», 
– отмечало министерство в документе (Обком (www.obkom.net.ua). – 2010. – 
27.04).  
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*** 
Правительство Украины ожидает в 2010 г. поступление в 

государственный бюджет суммы превышения доходов Национального банка 
Украины (НБУ) над его расходами в размере 10 млрд грн. 

Соответствующие доходы запланированы в правительственном проекте 
госбюджета-2010, текст которого размещен на веб-сайте парламента. 

НБУ, по данным Администрации Президента, в первом квартале текущего 
года уже перечислил в бюджет 1 млрд грн превышения сметных доходов над 
расходами (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Кабинет Министров предлагает утвердить финансирование 
Государственного управления делами на уровне 957 млн 353,2 тыс. грн.  

При этом финансирование аппарата Верховной Рады Украины предлагаю 
утвердить в размере 774 млн 516,7 тыс. грн. Финансирование хозяйственно-
финансового департамента секретариата Кабмина предлагается утвердить на 
уровне 304 млн 596,9 тыс. грн (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 
26.04).  

 
*** 

Правительство Украины рассчитывает получить от Международного 
валютного фонда в течение ближайших двух с половиной лет            
19–20 млрд долл., заявил вице-премьер С. Тигипко. 

«Однако цифра еще не согласована. МВФ пока не дал четкого ответа», – 
сказал вице-премьер, хотя 21 апреля он же сообщил, что размер финансирования в 
этот период может составить 12 млрд долл. 

С. Тигипко добавил, что Украина хотела бы полученные от Фонда средства 
поровну распределять между Национальным банком и правительством, однако 
этот сценарий нереалистичный. «На погашение дефицита в будущем, по мере 
выхода мировой экономики из кризиса, Фонд будет предоставлять все меньше и 
меньше средств» – пояснил он. 

Вице-премьер также ожидает, что МВФ согласится на выделение в текущем 
году 20 млрд грн на капитализацию банков, что позволит завершить эту 
программу для национализированных в прошлом году трех банков и, возможно, 
расширить ее на проблемный банк «Надра». 

Помимо того С. Тигипко надеется, что сможет убедить Фонд предусмотреть в 
госбюджете-2010 дополнительно 26 млрд грн, или 2,5 % ВВП на повышение 
социальных стандартов, удерживая дефицит в рамках 6 % ВВП: 5 % ВВП – 
дефицит бюджета и 1 % ВВП – дефицит «Нефтегаза». Он уточнил, что газовые 
договоренности с Россией смягчили вопрос повышение тарифов (ОЛИГАРХ.Net 
(oligarh.net). – 2010. – 26.04).  
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*** 
Вице-премьер-министр Украины В. Семиноженко поручил Киевской 

городской государственной администрации завершить строительство 
Мемориала памяти жертв Голодоморов в Украине. 

Вице-премьер-министр также ознакомился с ходом работ по установлению в 
парке Славы памятника И. Кожедубу. 

Все работы будут выполнены своевременно, то есть до 7 мая 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Правительство Украины предлагает увеличить акциз на пиво на 23,3 %, 
минимальный акциз на сигареты с фильтром – на 30,4 %, а также акциз на 
вино и ликероводочные изделия. Как говорится в пояснительной записке к 
проекту поправок в налоговое законодательство (№ 6337), внесенном Кабинетом 
Министров в парламент…ставку акциза на пиво предлагается увеличить с 0,60 грн 
до 0,74 грн за 1 л, вина виноградные натуральные – с 1 коп. до 10 коп. за 1 л. 
Помимо того законопроект предусматривает увеличение ставок акциза на коньяки 
до уровня ставки на водку, которая, в свою очередь, повышается на 15,9 % – с            
34 грн до 39,4 грн за 1л 100 % спирта. В то же время для коньяков предусмотрен 
переходный период с 1 июля 2010 г. по 1 января 2011 г., на который ставка 
увеличивается лишь до 17 грн, то есть на 21,4 % от существующего уровня. 

В отношении сигарет Кабмин отмечает, что в 2009 г. объем их продаж на 
внутреннем рынке упал на 12 % – до 109,6 млрд штук, что связано с повышением 
в прошлом году ставок акцизного сбора. «Несмотря на уменьшение объемов 
реализации, поступления акцизного сбора увеличились в 2,5 раза, что дает 
основания считать о наличии ресурса для увеличения налоговой нагрузки на 
производителей этой отрасли», – говорится в пояснительной записке. 

Законопроект предполагает повышение ставки акцизного сбора на сигареты с 
фильтром по адвалорной составляющей (рассчитываемой в процентах от 
максимальной розничной цены) с 20 % до 25 %, по специфической – с 69 грн до      
90 грн за 1000 штук. При этом минимальный акциз увеличивается со 115 грн до 
150 грн за 1000 штук (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины зарегистрировал в Верховной Раде 
законопроект № 6337 «О внесении изменений в некоторые законодательные 
акты Украины (относительно налогообложения)», которым, в частности, 
предлагает ввести новые ставки акцизного сбора и пошлины. Об этом 
сообщает сайт ВР. 

Так, акцизы с других специальных бензинов и легких дистиллятов 
предлагается повысить до 172 евро/1000 кг с 20 евро/1000 кг; с бензинов 
моторных, с содержанием свинца 0,013 г/л или менеес содержанием не менее            
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5 мас. % биоэтанола или не менее 5 мас. % этил-трет-бутилового эфира или их 
смесей: А-92 Ек, АИ-93 Ек, А-95 Ек – до 172 евро/1000 кг со 110 евро/1000кг; с 
бензинов моторных, с содержанием свинца 0,013 г/л или менее, с содержанием не 
менее 5 мас. % биоэтанола или не менее 5 мас. % этил-трет-бутилового эфира или 
их смесей октановым числом 98 или больше (А-98 Ек) – до 200 евро/1000 кг 
(ранее не было предусмотрено). 

Акцизы с бензинов А-90, А-91, А-92, АИ-93, А-95, А-96 и бензинов моторных 
других марок предлагается поднять до 172 евро/1 тыс. кг со 110 евро/1 тыс. кг, а 
для бензинов с октановым числом А-98 или больше – до 200 евро/1 тыс. кг (ранее 
не было предусмотрено). Для бензинов моторных, с содержанием свинца более 
0,013 г/л: А-72, А-76, А-80, А-90, А-91, А-92, АИ-93, А-95, А-96 и бензинов 
моторных других марок – до 172 евро/1 тыс. кг со110 евро/1 тыс. кг, а для 
бензинов моторных, с содержанием свинца более 0,013 г/л октановым числом            
98 или больше – до 200 евро/1 тыс. кг (ранее не было предусмотрено). 

Также предлагается повысить с пива солодового акцизный сбор до 0,74 грн/л 
с 0,31 грн/л, при этом отменив ставку акцизного сбора на него в твердых суммах с 
единицы реализованного товара (продукции) в размере 0,60 грн/л (Перший 
Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 27.04). 

 
*** 

Президент В. Янукович выступает за сохранение газотранспортной 
системы в государственной собственности Украины. Об этом сказал глава 
Администрации Президента С. Левочкин. 

По его словам, именно такую позицию отстаивал В. Янукович в переговорах 
с Россией по пересмотру газовых соглашений. 

«Президент Украины последовательно отстаивает позицию, что 
газотранспортная система Украины должна быть государственной, поэтому 
любые переговоры на базе того, что право собственности Украина теряет на 
любой объект, они были изначально обречены», – сказал С. Левочкин. 

При этом он подчеркнул, что такую же позицию В. Янукович отстаивает и в 
отношении пребывания Черноморского флота России в Крыму (Перший Діловий 
канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Президент России Д. Медведев и Президент Украины В. Янукович 
подписали соглашение о строительстве моста через Керченский пролив.  

По словам председателя совета министров Автономной Республики Крым            
В. Джарты, договоренность была достигнута в ходе встречи Президентов двух 
стран 21 апреля в Харькове (From-ua (www.from-ua.com). – 2010. – 26.04).  
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ПОЛІТИКА 
 
Лідер БЮТ Ю. Тимошенко у середу, 28 квітня, вирушає до українських 

регіонів задля єднання опозиційної команди. 
Про це вона заявила на брифінгу у Верховній Раді. 
«Я завтра вирушаю у поїздку. Ми будемо єднати людей, будемо пояснювати, 

що відбувається, і буде намагатися зібрати всеукраїнську команду для захисту 
України в ці мутні, важкі часи», – заявила Ю. Тимошенко. 

Вона також додала, що зробить усе можливе для об’єднання парламентських 
опозиційних сил. 

Екс-прем’єр також додала, що метою опозиційної боротьби має стати 
щонайменше переобрання парламенту під тиском народу (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 27.04). 

 
*** 

За ратифікацію угоди про продовження оренди Севастополя 
проголосували депутати, які фізично були відсутні в Україні. 

Як повідомляє кореспондент «Української правди», депутати-«регіонали»            
С. Ківалов і С. Головатий у вівторок зранку перебували в Страсбургу, де вони 
беруть участь у ПАРЄ. 

Водночас їхні картки у Києві проголосували за ратифікацію угоди щодо 
пролонгації перебування ЧФ РФ в Криму. 

Як відомо, за Конституцією депутати зобов’язані голосувати персонально. 
С. Ківалов розсміявся у відповідь на запитання «Української правди» в 

Страсбургу, як так сталося, що він щойно голосував у Києві за ратифікацію угоди. 
«Я секунду назад прилетів», – сказав С. Ківалов, усміхаючись. 

Також залишився в Страсбургу С. Головатий, який бере участь у виборах на 
посаду судді Європейського суду з прав людини, що відбуваються також у 
вівторок. 

Водночас група депутатів-«регіоналів», у тому числі І. Попеску, Ю. Новікова 
та Л. Кожара, в понеділок вночі терміново повернулася до Києва зі Страсбургу для 
участі в ратифікації (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 27.04). 

 
*** 

Лидер БЮТ Ю. Тимошенко приступила к смене руководителей своих 
региональных штабов. Об этом сообщил руководитель общественной 
организации «Народная самооборона» Ю. Луценко.  

«Сейчас она меняет начальников штабов, но не публично. А я считаю, 
сегодня есть возможность публично отодвинуть тех, кто не хотел работать, не 
умел либо же просто нагло воровал. Я регулярно езжу по Украине и кругом 
слышу: не Юля проиграла выборы, их проиграли Юлины штабы. Это не вся 
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правда, но большая ее часть. С моей точки зрения, сейчас надо провести 
подготовку, а осенью праймериз по избранию (а не назначению) начальников 
штабов объединенной оппозиции в областях», – сказал Ю. Луценко. 

Он также назвал давно ожидаемым решением назначение председателем 
харьковской областной организации БЮТ экс-губернатороа А. Авакова вместо            
А. Фельдмана.  

«Насколько я знаю, БЮТ будет менять и других начальников штабов. Я, 
например, знаю, что такая работа началась в Сумах, Черновцах, Харькове, 
Виннице, Полтаве. Эта смена кадров может принимать разные формы, но причина 
одна: многие из тех, кто руководил штабами Тимошенко или были ее спонсорами, 
оказались предателями. Иные приехали во вверенные области за 2–3 дня прямо с 
горнолыжных курортов, другие туда удрали», – отметил руководитель «Народной 
самообороны». 

Ранее руководитель центрального штаба БЮТ А. Турчинов сообщил, что 
кадровая ревизия по итогам президентских выборов, которые проиграла            
Ю. Тимошенко, отложена до осени текущего года. Вместе с тем вице-спикер 
парламента Н. Томенко ранее неоднократно подчеркивал необходимость 
скорейших «чисток» в рядах регионального руководства БЮТ (МинПром – 
информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Разговоры оппозиции об импичменте Президента Украины В. Януковича 
– повод лишний раз заявить о себе и показать, что они не утратили боевой 
дух. Такое мнение высказал один из лидеров Компартии Украины А. Голуб. 

«Я расцениваю разговоры оппозиции об импичменте Президента, как повод 
лишний раз заявить о себе и показать, что они не утратили боевой дух. Никаких 
оснований для такого решения ни у оппозиции, ни у парламента нет», – сказал            
А. Голуб. 

«Если брать процедуру, то практически объявить Президенту импичмент 
невозможно», – добавил он (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Сегодня, 27 апреля, начался визит в Украину делегации экспертов 
Североатлантического альянса по вопросам Процесса планирования и оценки 
сил во главе с начальником Управления планирования сил департамента 
оборонной политики и планирования международного секретариата НАТО         
Ф. Боландом. Об этом сообщает пресс-служба Минобороны Украины. 

В состав делегации экспертов Альянса вошли представители международного 
секретариата НАТО, международного военного штаба НАТО, стратегического 
командования НАТО по трансформации и Офиса связи НАТО в Украине. 

Главная цель визита представителей Альянса в Украину заключается в 
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совместной с представителями Минобороны и Генштаба Вооруженных сил 
Украины (ВСУ) подготовке проекта обновленного пакета Целей партнерства           
2010 г.  

В рамках визита сегодня запланирована встреча Ф. Боланда с первым 
заместителем министра обороны Украины Г. Педченко (Утро-Украина 
(www.utro.ua). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Премьер-министр Российской Федерации В. Путин предложил 
Президенту Украины В. Януковичу соединить в едином холдинге ядерные 
отрасли России и Украины. Такое предложение было озвучено в результате 
встречи премьер-министра и Президента в понедельник вечером. В. Янукович 
назвал предложение В. Путина интересным.  

«Мы только сейчас сформулировали предложение, которое мы хотели 
сегодня с вами обсудить. Речь идёт о крупномасштабной кооперации наших 
ядерных отраслей. Мы предлагаем создать крупный холдинг, который включал бы 
в себя объединённую генерацию, атомное машиностроение и топливный цикл», – 
сказал В. Путин журналистам в Киеве.  

По его словам, «если украинские специалисты посчитают, что это слишком 
революционное предложение, то мы готовы действовать поэтапно, по отдельным 
шагами» (NEWSru.ua (rus.newsru.ua). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Будет проведена тотальная проверка и будет принято решение о 
переизбрании руководителей партийных организаций ПР. Об этом сказал 
народный депутат Украины от фракции ПР В. Колесниченко. 

«Сейчас мы анализируем итоги избирательной кампании. Мы должны 
сменить руководителей партийных организаций, которые провалили партийную 
кампанию, не состоялись как руководители, чтобы они не портили авторитет 
партии. По территории Украины будет проведена тотальная проверка и будет 
принято решение о переизбрании руководителей», – сообщил политик. 

«Это нормальное явление. Партийная дисциплина. Ничего нового. Это 
вообще не имеет никакого отношения к каким-то существенным колебаниям 
влево или вправо. Мы подготавливаем партийный резерв, центральную школу 
партии. Есть много вопросов, это внутреннее партийное строительство. Никаких 
потрясений в ПР не будет. Можете быть спокойны», – подчеркнул он (Провокація 
(www.provokator.com.ua). – 2010. – 26.04).  
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ЕКОНОМІКА 
 
Минимальную зарплату в 2010 г. повысят в несколько этапов. Это 

предусмотрено ст. 53 законопроекта «О Государственном бюджете на 2010 г».  
Минимальную зарплату в 2010 г. предполагается пересчитать. С 1 января она 

должна составить 869 грн в месяц, с 1 апреля – 884 грн, с 1 июля – 888 грн, с             
1 октября – 907 грн, с 1 декабря – 922 грн. 

Из расчета за час минимальная зарплата установлена на уровне: с 1 января – 
5,2 грн, с 1 апреля – 5,29 грн, с 1 июля – 5,32 грн, с 1 октября – 5,43 грн, с            
1 декабря – 5,52 грн. 

Указанные значения корреспондируются с теми, что были заложены в Законе 
«Об установлении прожиточного минимума и минимальной зарплаты в 2010 г.». 
Закон был принят 20 октября 2009 г. Тогда предполагалось с 1 ноября установить 
минимальную зарплату на уровне 744 грн и к 1 декабря 2010 г. довести ее до            
922 грн. Правительство Ю. Тимошенко тогда отказалось выполнять закон, 
ссылаясь на пагубные последствия, и направило документ независимым 
финансовым экспертам для оценки возможных результатов (Перший Діловий 
канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

ОАО «Укрнафта» завершило I квартал с чистой прибылью 718,24 млн грн 
по сравнению с чистым убытком в 305,66 млн грн, полученным за аналогичный 
период 2009 г. Об этом говорится в официальном отчете компании. При этом ее 
чистый доход в I квартале текущего года возрос в 2,7 раза, до 3,246 млрд грн. 
Валовая прибыль «Укрнафты» в январе – марте 2010 г. составила 961,7 млн грн по 
сравнению с валовым убытком 75,07 млн грн в I квартале прошлого года 
(МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 26.04). 

 
*** 

ХК «Лугансктепловоз» в I квартале увеличила чистый убыток в 2,9 раза 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, до 35,294 млн грн. Об 
этом говорится в официальном отчете предприятия. При этом его чистый доход от 
реализации продукции сократился в 37,7 раза, до 5,79 млн грн (МинПром – 
информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 26.04).  

 
*** 

Віце-прем’єр-міністр України С. Тігіпко вважає, що здешевлення 
російського газу, передбачене українсько-російськими угодами, піде на користь 
економіці України. Зокрема, це допоможе підвищити конкурентоспроможність 
продукції вітчизняних виробників на зовнішньому ринку, а також поліпшити 
фінансовий стан країни. Про це він заявив у Вашингтоні, де тривають переговори 
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про відновлення співпраці України з Міжнародним валютним фондом. 
«З економічної точки зору для нас це великий прорив. Після перегляду 

газових домовленостей тональність переговорів з МВФ змінилася в кращу 
сторону», – заявив віце-прем’єр-міністр України. 

С. Тігіпко повідомив, що відновлення співпраці з МВФ дасть змогу успішно 
продовжити переговори щодо залучення коштів Світового банку та 
Європейського Союзу (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 26.04).  

*** 
Европейский банк реконструкции и развития готов инвестировать в 

развитие Украины в этом году 1,5 млрд долл. Об этом заявил президент ЕБРР            
Т. Миров на встрече с Премьер-министром Украины Н. Азаровым. 

Т. Миров отметил, что руководство банка знает, какие масштабные проблемы 
стоят перед правительством Украины и задачи какой сложности придется ему 
решать, поэтому ЕБРР готов помочь в этой деятельности. 

Он также выразил готовность после уточнения параметров принять участие в 
финансировании трех самых крупных инфраструктурных проектов, 
предложенных правительством Украины (ОЛИГАРХ.Net (oligarh.net). – 2010. – 
26.04).  

 
*** 

В І квартале этого года две трети крупнейших украинских банков 
зафиксировали приток депозитов населения.  

Согласно сообщениям в СМИ, из 18 крупнейших финучреждений только у 
пяти по итогам I квартала 2010 г. наблюдался отток средств физлиц. Чистый 
приток денег населения на счета банков первой группы составил 7 млрд грн. 

Наибольший отток средств физлиц среди банков первой группы в январе – 
марте наблюдался у «Родовид Банка» – 2,1 млрд грн (или 31 %). Правда, в данном 
случае ситуация совсем нерыночная, так как через «Родовид» проводились 
выплаты вкладчикам Укрпромбанка, чьи счета в октябре прошлого года были 
переведены в национализированное финучреждение, отмечает издание. 

Отрицательный результат проблемного банка «Надра» (-6,7 %), в котором до 
сих пор действует временная администрация, также логичен. Отток депозитной 
базы физлиц в первые три месяца 2010 г. ощутили также ОТП Банк, Сведбанк и 
Райффайзен Банк Аваль. «Это естественный отток, который связан с постепенным 
снижением ставок по депозитам. У банка сейчас переизбыток ликвидности, а 
активного кредитования нет, поэтому смысла держать высокие ставки мы не 
видим», – объясняет начальник управления розничного бизнеса ОТП Банка            
А. Руднев. 

Наиболее активно средства населения в январе – марте привлекали банки с 
российскими «корнями». Так, ВТБ Банк за I квартал 2010 г. увеличил свой 
депозитный портфель более чем на четверть, 23 % рост показал Альфа-Банк. 
Активное наращивание депозитных портфелей эти финучреждения объясняют 
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тем, что уже проводят активные операции. «Мы сейчас кредитуем как 
корпоративный сектор, так и розницу. Другое дело, что заемщиков хороших 
немного», – говорит председатель правления ВТБ Банка В. Пушкарев. 

Лидером по абсолютному показателю среди крупнейших финучреждений 
стал УкрСиббанк, объем средств физлиц в котором за первые три месяца возрос на 
1,1 млрд грн. Председатель правления УкрСиббанка С. Наумов объясняет такой 
результат запуском имиджевой кампании, наряду с внедрением новых депозитных 
продуктов и проведением постоянной разъяснительной работы с вкладчиками 
(МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 27.04).  

 
*** 

Спрос на квартиры на первичном рынке столицы потихоньку 
возобновляется. По данным SV Development, количество сделок в І квартале       
2010 г. по сравнению с І кварталом минувшего года возросло в два раза. Эксперты 
прогнозируют продолжение активизации продаж, но до цифр вторичного рынка 
еще весьма далеко (МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 
2010. – 27.04).  

 
*** 

По сообщению Госкомстата в марте средняя зарплата в Украине 
возросла до 2109 грн. Эксперты считают, что это свидетельствует о постепенном 
улучшении ситуации в экономике, а представители бизнеса говорят, что 
планируют повышение оплаты труда своих работников в ближайшие месяцы. 
Впрочем, планируемое правительством ужесточение налогового бремени может 
помешать этим планам, отмечают предприниматели.  

С учетом инфляции (+0,9 %) реальная зарплата в прошлом месяце возросла 
на 6,8 %. Несмотря на то что рост оплаты труда за месяц ускорился в четыре раза 
(в феврале средняя зарплата возросла лишь на 39 грн), зафиксированный уровень 
оплаты труда не стал рекордным – в декабре 2009 г. зарплаты возросли до            
2223 грн.  

Еще одной позитивной новостью марта стало постепенное снижение уровня 
задолженности по невыплаченным зарплатам до 1,7 млрд грн – на 26,3 млн грн 
меньше, чем в предыдущем месяце. Впрочем, задолженность пока еще выше 
уровня начала года – на 16,2 %. При этом в прошлом месяце снизилось число 
граждан, работающих в режиме неполного рабочего дня (на 3,5 %, до 919,8 тыс. 
человек) и находящихся в неоплачиваемых отпусках (на 27,9 %, до 112,8 тыс. 
человек) (МинПром – информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 
27.04).  

 
*** 

Предприятия ликероводочной отрасли Украины в І квартале 2010 г. сократили 
производство на 10 % – до 10 млн дал.  
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Как сообщает пресс-служба Ассоциации «Укрводка», в том числе водки – на 
8 %, до 8 млн дал.  

Вместе с тем, согласно сообщению, экспортировано 1,7 млн дал. 
ликероводочной продукции, в том числе водки – более 1 млн дал.  

Экспорт ликероводочной продукции по сравнению с І кварталом 2009 г. 
увеличился на 7 %, водки – на 13 % (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 
27.04). 

 
*** 

Рішення погасити борги з відшкодування ПДВ підприємствам випуском 
держоблігацій не знімає проблеми з ПДВ, оскільки не усуває його причину – 
стрімкого зростання бюджетодефіциту. 

Про це заявив екс-міністр фінансів, голова Українського фонду підтримки 
реформ В. Пинзеник. 

Так він прокоментував прописаний у проекті державного бюджету на 2010 р. 
спосіб відшкодування імпортерам ПДВ. За інформацією урядовців, сума випуску 
облігацій становитиме 20 млрд грн. 

За оцінками В. Пинзеника, закладений у бюджет дефіцит становить            
170 млрд грн (15,7 % ВВП) проти 104,3 млн грн (11,4 %) у 2009 р.  

«Без скорочення дефіциту такий крок лише створює видимість вирішення 
проблеми», – підкреслив він. 

Економіст зазначає, що випуск ПДВ-облігацій створює проблеми і для самого 
уряду. 

Колишній міністр передбачає, що підприємства-власники ПДВ 
продаватимуть ці ОВДП, бо їм потрібні гроші, а не папери (Економічна правда 
(www.epravda.com.ua). – 2010. – 26.04).  
 

 
 
 
 

 


